

Director Propietario

EMILIO CORREA URIBE

Oficinas e Imprenta

CALLE 18

NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador

GONZALO MEJIA E.

Se edita en la Tip.

VARIEDADES

Teléfono N° 2-6-6

AÑO II

Colombia—Caldas—Pereira, Agosto 28 de 1930. — JUEVES

NUMERO 477

Un terrible asesinato en las cercanías del Socorro. Un par de esposos asesinados

Bogotá 27.

Cerca a la población santandereana del Socorro en la vereda denominada "Cinco mil" fueron barbaramente asesinados el culto caballero Dn. Guillermo Parra y su esposa Dña. Julia Martínez. El móvil del asesinato fue el robo, pues parece que los esposos Parra Martínez, tenían guardada una gran cantidad de dinero en su casa de habitación, por concepto de unos terrenos que tenían vendidos el día anterior. Los criminales no solo se llevaron el dinero que tenían allí guardado sino que también procedieron a alzarse con otros objetos. La policía trabaja con la mayor actividad a fin de lograr dar con el paradero de los delincuentes.

También en Bogotá.... quien será el Alcalde

Bogotá 26.

Aun cuando se decía con marcada insistencia que el Dr. Luis Carlos Páez, seguiría

frente a los destinos municipales de Bogotá, a última hora se nota en el señor Gobernador Dr. Samper Sordo, una fuerte tendencia a reemplazarlo, pero se ignora quién pueda ser el nuevo Alcalde. Suena el nombre del Dr. Arias Argáez.

El gobernador de Antioquia es un tipo curioso..... Nombra secretarios liberales, pero los subalternos se los nombra conservadores

Bogotá 27.

Los secretarios de la gobernación de Antioquia, Dres. Rafael del Corral y Jorge Gartner, presentaron renuncias de sus altos cargos, por que cuando llegaron a posesionarse de las oficinas, encontraron que el gobernador Dr. Camilo C. Restrepo, ya había nombrado los subalternos de todas las ofici-

nas. También renunció el Presbítero, Manuel José Sierra, rector de la Universidad, por que los universitarios no quisieron admitirlo. Se ha planteado pues una verdadera crisis en el gobierno seccional de Antioquia.

CORRESPONSAL.

El tren administrativo que designará el Sr. Jesús A. Cardona, Alcalde suplente que tomará posesión de su puesto durante algunos días

Uno de nuestros reporteros tuvo ocasión anoche de conversar brevemente con el señor Jesús A. Cardona, quien ocupará la Alcaldía en su condición de primer suplente, por la licencia concedida al principal, señor Henao Arango y el culto amigo nos dijo lo siguiente:

Pues nada tengo todavía convenido acerca de posesión

y demás, puesto que las cosas no se han aclarado aún acerca de la licencia del Sr. Henao Arango, quien tiene primero que efectuar su posesión ante el Sr. Juez Municipal de esta ciudad, luego solicitar su licencia etc. Pero una vez terminados estos asuntos y al ocupar yo la Alcaldía, seguramente que nombraré para los puestos de inspectores 1º 2º 3º y 4º (Nacidos) a los señores Luis Eduardo Mejía E., Heliodoro Mejía, Roberto Bravo y Saúl Pérez. Para Secretario he convenido el nombre del prestigioso joven pereirano Dn. Alfonso Mejía Robledo, que una a sus conocimientos, el amor indispensable a Pereira y la buena voluntad de su cooperación en el gobierno progresista que hay necesidad de implantar.

Más o menos así nos dijo el Sr. Alcalde efectivo Dn. J. A. Cardona, con quien tuvimos ocasión de entrevistarnos anoche en uno de los cafés de la ciudad.

Un obrero honorable adicto al nombre de don J. A. Cardona T.

Pereira, Agosto 25 de 1930

Roberto Duque, Secretario de Obras Públicas.
Manizales
Suplícole influir, nombre de Alcalde ésta Jesús Antonio Cardona, Obreros pedimoslo.
Antonio Osorio G.

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos.
ALMACEN AMERICANO,

LACTINA Y POKER

Cervezas de alta calidad

usted en todas partes

EL SONETO DE HOY

DESOLACION

(Al Dr. Carlos Arturo Jaramillo)

La noche negra, como es sueño de opio
sumido el universo en un nirvana,
en un sopor horripilante, propio
de los fakires de la edad pagana.

Los nubarrones en profuso acopio,
y en el pavor de la extensión, lejana;
como si fuera en un kaleidoscopio
un rosario de rayos se desgrana.

De codos en la reja que da al huerto
miro el cielo, no va ninguna estrella
atravesando el fúnebre concierto;

Tan sólo en mi alma que su fe pregoná,
cruza con refulgencias de centella
una nueva ilusión que me abandona.

Anserma, C.

ANDRES MERCADO

La empresa del Teatro Caldas y "El Diario" abren un concurso para premiar con dos entradas a Palco, para las dos funciones de Volga-Volga, a quien acierte en el siguiente concurso:

En los avisos de este periódico van hoy cinco errores, sumamente visibles. En uno hay una V cambiada por otra letra. En otro hay una O que está cambiada así mismo. En otro de ellos hay una L que se varió por otra letra. En uno más hay una G que está reemplazada y finalmente en otro hay una A mal colocada. A la primera persona que antes de las doce del día del

SABADO ENTRANTE
30 DE AGOSTO

nos traiga suficientemente señalados con lápiz los cinco errores, tendrá derecho a un par de boletas para sí y para que lleve otra

persona a la maravillosa representación de la super-serie.

Quedan excluidos en este Concurso los empleados de la empresa de "El Diario."

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas, afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1
(FRENTE AL DIARIO)

Nuevo surtido
Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.
CARLOS MORENO A.

TRAPICHES Chattanooga
No. 22 y 23 los únicos que sirven.
Almacén Americano.

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION

Analisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION
BRIX

99,95
99,95

PUREZA
HUMEDAD

99,95
Trazas

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás - Químico Analítica - New York - Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundail"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

Perspectivas municipales

Nosotros tenemos la absoluta seguridad de que al nuevo Alcalde, Sr. Cardona, suficientemente conocedor de las circunstancias que atraviesa el municipio, no necesita que se le digan las más apremiantes necesidades, pero como la misión de la prensa no es otra que la de mantener un perfecto idearium trazado para que en bien de los asociados, se desarrollen los acontecimientos futuros, nosotros queremos encarecer del nuevo mandatario de la ciudad, algunos puntos que son de absoluta precisión, por lo menos ahora:

Nosotros tenemos el más franco concepto sobre cuestiones de moralidad y no consideramos que se pueda regresar nunca a las épocas calamitosas que estableció entre nosotros un buen señor, creando la "mampara" para señalar con el herrete infamante a las más desgraciadas de las desgraciadas. Lo que si es de urgencia estudiar es el retiro un poco más lejano de algunos barrios de pecado, que están hoy tan céntricos como los sitios de estudio y de meditación. De acuerdo con el cabildo debe ampliarse esta idea. Nadie tiene la culpa de que el crecimiento continuo de la ciudad, haya puesto ya en lugares demasiado habitados por familias de sano vivir, las casas de amor y de pasión.....

La administración de justicia está encomendada para cuestiones de diaria ocurrencia a los inspectores de policía. Ojalá que el señor Alcalde estudie con más amplitud esta cuestión, pues creemos que a esos puestos debe llevarse gente que no tenga antecedentes de rebelión contra la opinión pública. Y sobre todo que en la escogencia de sus candidatos no reciba ni la orden, ni la insinuación, ni tenga tampoco que llamar a un individuo a cierto puesto, por que la gratitud se lo demande.....

El Alcalde que hará entrega de su puesto, Sr. Restrepo, puso especial empeño en el lleno de las calles q' comunican el centro de la ciudad con la plaza de la estación. Conocemos demasiado el entusiasmo del amigo que entrará a regir los destinos municipales, por las obras de embellecimiento y de progreso. Seguramente que en esta labor pondrá lo mejor de su esfuerzo y el más positivo entusiasmo. Es muy poco lo que falta ya para terminar el lleno y basta con el auxilio del cabildo y conque el personero se desperece un poco para que se finalice la cuestión.

Y sobretodo que para el estudio de ciertos fermentos peligrosos de socialismo mal entendido y absurdo, no se cargue ni complacencia ni tolerancia. La ciudad ama la libertad, la ciudad acepta que cada cual exponga sus ideas a pulmón pleno, pero la ciudad exige de las autoridades que a dos o tres individuos que se han



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

propuesto mortificar a caballeros honorabilísimos, lanzándoles desde los balcones vetustos las expresiones más vulgares y soeces, recogidas en albañales pútridos, se les mantenga en el lugar que la decencia exige y que la tranquilidad reclama. Bien sabe el nuevo Alcalde a quienes nos referimos.
Y mañana continuaremos.

ALCALDE DE TATAMA

Debido a las reiteradas instancias del señor Gobernador, nuestro amigo don Efraín Henao Arango, se ha visto precisado a aceptar el puesto de Alcalde en el floreciente municipio de Tatamá (Santuario). Tenemos la certeza absoluta de que el señor Henao, caballero muy distinguido, hombre enérgico y ajeno a círculos y a componendas, sabrá hacer una recta administración de justicia en aquel pueblo, uno de los más florecientes y progresistas de la antigua provincia.

Con el objeto de tomar posesión de su puesto, siguió en la mañana de hoy rumbo a la población ya dicha, el correcto amigo Henao Arango, a quien despedimos con toda cordialidad, haciendo votos por que frente a los destinos de Tatamá logre una labor de progreso y de eficiencia.

MOVIMIENTO DE HOSPITAL

Ayer fue operada Matilde Pizarro por los doctores Mejía y Ramírez.



Para la Crianza

y para todos los nenes, solamente deben emplearse los alimentos más puros y saludables. El alimento más limpio y saludable en forma concentrada es la

Leche Condensada MARCA FAVORITA



Unico distribuidor para Colombia:

Alberto Riascos
CALI

VOLGA-VOLGA

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo.

Almacén Americano.

FINISIMO Craspón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta don-

de, CARLOS MORENO A.

COMENTARIOS

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

Jenaro Niño Nieto ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrador encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA & Cía.

Lo oportuno de un documento

Asamblea Departamental de Caldas. Acta número 52. Sesión matinal de Abril 28 de 1930. Presidencia del H. D. Mejía R. Aparte número IV..... Reanudada la sesión se discutieron los siguientes artículos sustitutivos del presupuesto por el honorable Diputado Jaramillo V. y de los artículos 2º y 5º del proyecto original, sustitución que presentó el honorable Diputado Cardona y que fue aprobada y adoptada en los siguientes términos: Artículo. — Las patentes de carreteras y postillón causarán un impuesto de un peso con cincuenta centavos (\$ 1.50), y la revalidación cincuenta centavos (\$ 0.50). La expedición de las patentes de chofer causarán un impuesto de cinco pesos (\$ 5.00) y la revalidación un peso (\$ 1.00. Los postillones y motocicletas, pagarán por derecho de patente, la suma de tres pesos (\$ 3.00) y por revalidación, cincuenta centavos (\$ 0.50). "Artículo 2º. Se entiende por revalidación, en los casos de esta ordenanza, el cambio de patente municipal por la departamental, y quedan sujetas a ella las patentes expedidas con anterioridad a la vigencia de la presente ordenanza y que no tengan carácter de departamentales". Artículo. El impuesto mensual sobre vehículos de servicio público de cinco pasajeros será de dos pesos; por automóviles de siete pasajeros tres pesos; por autobuses hasta de quince pasajeros, cinco pesos; y de más de quince, seis pesos; por camiones, de media tonelada, tres pesos y de allí

en adelante un peso por cada tonelada adicional o fracción de esta. Por coches, dos pesos; por bicicletas cincuenta centavos...

(Anales de la Asamblea, folio Nº 3.684.)

Sentimentalismo poco seductor éste de que se valen los redentores del pueblo para asegurar posiciones ventajosas. Jesús A. Cardona interpretó el querer del gremio de choferes como consta en el anterior documento que convertido en ordenanza aplasta el argumento tendencioso de los obstaculizadores gratuitos.

La juventud de Pereira inicia con la candidatura de Cardona una campaña en pro de sus ideales y se enfrenta valerosamente contra el caudillismo enfermizo de los disociadores. La gravedad del momento así lo exige y por ello tiene el apoyo de la opinión sana de la ciudad que ve en el candidato un hombre de estudio y de mentalidad cultivada.

Es este el ideal que caracteriza a la redacción de "El Diario".

G.

En Circasia ha muerto un notable jefe liberal

Circasia, agosto 27 de 1930
Doctor Santiago Londoño
Pereira

Dolorosamente sorprendidos muerte Enrique Londoño, apóstol radicalismo ocurrida a noche. Grandiosa enorme concurrencia rindiéndole homenaje colocando sobre su tumba primera piedra cementerio particular.

Fdo.

BRAULIO BOTERO

(EL DIARIO presenta el testimonio cordial de su sentimiento a los deudos del señor Londoño y quiere que sobre su tumba caiga la paz de las tumbas que guardan a varones prestantes y de cuerpo entero.)

Discurso

pronunciado por don Jesús Rodríguez, en la manifestación de simpatía a don J. A. Cardona, el martes último.

Señor Cardona, señores:

La juventud pereirana me ha discernido al alto honor de dirigiros la palabra; y a fe que cumplo gustoso tan honrosa consigna, como que soy fervoroso y entusiasta defensor del noble movimiento que ha congregado a esta multitud y que han visto en vos al ciudadano admirable, ya que vuestras actuaciones han dado brillantes resultados y de cuyos propósitos habéis pregonado en la prensa siempre con el espíritu sediento de nobles idealismos y con el corazón que anhela la conquista del porvenir!!!

Sois vos, señor, el ciudadano que en medio de vuestras actuaciones habéis conservado intacto y encendido el fuego de la raza. Esta juventud que con esmero y concienzuda

maestría ha seguido vuestros pasos de muy cerca, es la que hoy se congrega segura de que otorgáis predilección a quienes encarnan toda la pujanza de esta ciudad altiva.

Y he aquí que ellos compenetrados de manera admirable con vuestro carácter de pereirano raíza!, han querido, influenciados con este arranque fecundo que lo hacen destacar, como el fulgor del incendio en la negrura de la noche sobre el panorama de la vida de Pereira.

No os extrañe, por tanto, que os consideremos ya como nuestro al frente de este municipio, pues nosotros bien sabemos que vuestro claro nombre siempre ha estado alerta a toda obra que para esta tierra sintetice algo múltiple.

Todos los hijos de este suelo

recordamos siempre con un sentimiento impregnado de orgullo, vuestras luchas en la prensa por el mejoramiento, adelanto, progreso y bienestar para esta tierra, en donde, repito, habéis cabalgado en el corcel del periodismo, por nuevas campañas sin labranza que incendia el sol del trópico y parecen sedientas de equidad y de frescura.

De aquí que este pueblo haya visto a vos unido el carro que tiraran los leones de Lepanto; permitidme, pues, que una vez más, os ofrezca en nombre de la juventud pereirana, motivos especiales que den realce íntimo a este perdurable homenaje.

Las ciudades modernas nacen del ruido de las usinas o de las estaciones ferroviarias, las viejas fueron aldeas empolladas por una iglesia. El sentimiento de la patria chica de los antiguos tiempos no era el mismo de hoy, ni será el mismo de los tiempos futuros. La patria no es solamente el pedazo de tierra o el hueco de la caverna donde nos tocó actuar como unidades de una asociación o parte integrante de un todo. La patria chica es algo más grande, más intangible, más ideal, la patria chica, la lleva uno dentro de sí en un

rincón del alma.

Desde luego se comprende, señores, q' para amar la tierra en donde nacemos, es de todo punto necesario que haya una corriente íntima de simpatía entre la naturaleza subjetiva y la material, entre la emoción y el mundo exterior, entre el alma y las cosas corporales.

Es de toda necesidad, señores, que los hombres, en cuyas manos está la dirección de los asuntos públicos, hagan amable la vida para los ciudadanos, dictando leyes justas que amparen todos los derechos: en una palabra, señores, para que se ame el pueblo es necesario que no haya opresores ni oprimidos, explotadores y explotados, vencedores y vencidos.

No puede amar el pueblo quien siente diariamente sobre sus espaldas chasquear el látigo de las injusticias, y en donde los privilegios son inherentes a ciertas clases sociales; donde la personalidad se esfuma ante la presencia de los amos; donde los mandatarios no oyen el clamor del pueblo; y donde la miseria y el abatimiento forman un solo diapa-zón, con solo un eco lúgubre:

(PASA A LA 8ª PAGINA)

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENE SA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante acredite su negocio pendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA. -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

En lugar de ADVERTENCIA sucursal Agencia IMPORTANTISIMA

Pereira, agosto 28 de 1930.

Señor Director de "EL DIARIO"

Presente.

En el numero de ayer de su leído diario, informa usted al público de que por disposición del Gobierno nacional, será suprimida esta oficina.

Nosotros no tenemos ninguna noticia en este sentido; pero, en caso de ser cierta su información, no se verificaría por orden del gobierno, sino por disposición de la Junta Directiva de la institución.

Lo que sí sabemos oficialmente, y así lo hemos comunicado a los interesados, es que la nombrada Junta directiva ha dispuesto que esta oficina sea reorganizada con el carácter de agencia, en lugar del de sucursal con que ha venido actuando, lo cual no perjudica en nada las buenas relaciones que hemos cultivado con nuestros amigos, a quienes seguiremos sirviendo en igual forma y tan gustosos como antes.

La agencia quedará abierta desde el día 1º de septiembre próximo venidero en el mismo local que ha ocupado la sucursal.

De Ud. atento S. S. y amigo

LUIS MARIA PARDO

Gerente.

CLINICA "ERASMO CARVAJAL"

Hoy fué operada la señora Petronila Hoyos de Gutiérrez, por los doctores Mejía y Mercuri. Deseamos la total mejoría de la apreciable señora.

Me permito manifestar al público consumidor de los productos de "LA VIENESA" que vendedor ambulante que no tenga en su vestido bordada la marca de fábrica de la Panadería, ni es vendedor autorizado por mí, ni vende productos de "LA VIENESA".

Esta marca es la misma que llevan todos los empaques y envolturas de pan y demás diversidad de artículos.

Hago esta advertencia por cuanto que de multitud de amigos he estado recibiendo reclamos de que a las casas se presentan vendedores diciendo ser empleados de esta AGENCIA.

Las normas de "LA VIENESA" así también de quien suscribe estarán ceñidas siempre al más estricto cumplimiento de los requisitos de aseo, higiene y en una palabra de cuanto el público demanda para la continuidad progresiva de la simpatía conque desde su principio supo acoger esta industria nacional.

Si usted llama al teléfono de nuestra Agencia situada en la Calle 19, frente al Bar España, le despacharemos a domicilio, cualquier cantidad de parva que le sea menester, así también atendemos a contratos diarios.

"LA VIENESA"
Agencia

ANTONIO MAYA C.
Teléfono 5 2-1

CORRETAJE COMERCIAL

PEREIRA

CASA COMISIONISTA DE

Cobros, Transportes, Información, Propaganda, Consignaciones, etc. etc.

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496, bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava, Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

Edicto

El Juez segundo del Circuito de Pereira,

HACE SABER:

Que por auto de fecha doce de julio último, fue admitida la primera tercera coadyuvante introducida por el señor Heliodoro González en el ejecutivo que en este Juzgado adelanta el señor Daniel Correa U. contra los señores Luis Botero y Luis Londoño.

Para los efectos de los artículos 223 de la ley 105 de 1890 y 55 de la ley 40 de 1907 se fija el presente en lugar público del Juzgado

Pereira, agosto 22 de 1930

El Juez,
Luis Eduardo Ochoa G.

El secretario,
Juan Vicente Díaz

MAQUINAS DESPULPADO-
RAS MARCA "GALDAS"

en los números medio, 1 y me-
dio, 1 y tres cuartos, 2 y 4.
Cambiamos la que salga mala,
gastos por nuestra cuenta.
Almacén Americano.

**TENEMOS UN COLO-
SAL SURTIDO**

de manteles, papel de colga-
dura, toda clase y estilo,
muebles de Viena, catres de
hierro, el surtido más her-
moso en telas de seda.

Nuestros precios no admi-
ten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono N° 3-2-0

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo
q' se le ocurra relacionado con
el maravilloso Café

"BLANCO Y NEGRO"
el cual cuenta con un magnifi-
co servicio de Cantina, Billar-
res y Comedor.

A este mismo teléfono llame
cuando necesite la
AGENCIA MORTUORIA
mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO.
Edificio Rojo.
Tenga presente: teléfono 5-8-8
El Propietario,
JUAN TRUJILLO

MAQUINAS No. 44 para
caña marca Chattanooga con
motor de 6 H. P., equipos com-
pletos.

Almacén Americano.

**Botica
BLANCA**

LA QUE RECOMIENDA
EL CUERPO MEDICO
DE LA CIUDAD

Preparación de OVU-
LOS, SUPOSITO-
RIOS y esteritizacio-
nes en general.

Unica agencia del mara-
villosa Jarabe FLAMAND
contra las toses rebeldes.
Cromógeno, el mejor re-
medio para las capas.
TELEFONO 3-0-9

SE ARRIENDA una casa
cómoda, muy central.
Llame al Teléfono. 3-5-5

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue
por mayor y al menudeo en el Almacén de los se-
ñores EDUARDO ANGEL & Cía.

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.

Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00

**Match de aje-
dréz**

Estado hoy 28 de Agosto:

Pereira Blancas	Medellín Negras
1ª. P. 4 R.	2ª. P. 3 A. D.
3ª. P. 4 D.	4ª. P. 4 D.
5ª. P. 5 R.	6ª. A. 4 A.
7ª. A. 3 D.	8ª. A. x A.
9ª. D. x A.	10ª. P. 3 R.
11ª. P. 4 A. R.	12ª. P. 3 C. R.
13ª. C. 3 A. R.	14ª. P. 4 T. R.
15ª. P. 3 C. D.	16ª. C. 3 T. R.
17ª. P. 4 A. D.	18ª. P. 3 C.
19ª. P. 3 T. D.	20ª. A. 2 R. R.
21ª. C. 3 A. D.	22ª. P. 4 T.
23ª. Enroque	24ª. T. 2 D.
25. P. x P.	26. P. A. x P.
27. C. 5 C. D.	28. T. 2 C.
29. T. D. 2 T.	30. C. D. 3 A.
31. P. 3 C. R.	32. C. 2 T.
33. P. 3 T. R.	34. C. x C.
35. D. x C. Jaque	36. D. 2 D.
37. D. 3 D.	38. T. 2 A.
39. T. 2 C. R.	40. C. 4 A.
41. A. 2 C. D.	42. Enroque
43. P. 4 C. R.	44. C. 2 C.
45. C. 1 R.	46. R. 2 T.
47. C. 2 A. D.	48. P. 4 A. R.
49. P. toma el paso.	50. T. P.
51. C. 3 Rey	52. A. 3 R.
53. T. D. 2 A. R.	54. T. 1 A. R.
55. P. 5 A. R.	56. P. R. to- ma P.
57. P. toma P. A.	58. P. toma P.
59. C. toma P. D.	60. T. 3 A. D.
61. T. 2 C. R.	62. A. 7 T. Jaque
63. R. Toma A.	64. D. toma C.
65. D. 3 C. R.	66. T. 2 A. R.
67. T. 1 R.	68. T. D. 3 A. Rey
69. R. 5 Rey	60. T. 5 Rey

SE ALQUILA

La magnífica quinta de vera-
neo "El Vergel", cercana a la
ciudad, a siete cuadras de la
estación de Ferrocarril. Tiene
luz, agua del acueducto y telé-
fono automático.

Entenderse con Alejandro
Jaramillo G.
Teléfono 4-3-2

**El General Ramón Ja-
ramillo ha sido llama-
do urgentemente a Bo-
gotá para colocarlo
en una de las más al-
tas dependencias del
Gobierno**

El ilustre jefe republicano,
general Ramón Jaramillo, una
de las figuras más prestantes
de la concentración nacional
que llevó al poder al doctor
Olaya Herrera, ha sido llama-
do a Bogotá para encargarlo
de una de las más altas depen-
dencias del gobierno en el mi-
nisterio de la política, hoy a
cargo del doctor Carlos E. Res-
trepo ex-presidente de Colom-
bia y a quien sirvió el general
Jaramillo en las gobernaciones
de Caldas y Tolima.

Claramente se ve que el go-
bierno quiere rodearse de los
elementos honrados y que dan
lustre a Colombia.

**Memoria del Mi-
nistro de Indus-
trias al Congreso
Nacional.**

Enviada por encargo del se-
ñor Ministro, hemos recibido
tan importante pieza oficial,
sin duda alguna la de más tras-
cendencia en estos momentos
que vive la república, pendien-
te de las cuestiones relaciona-
das con el porvenir agrícola e
industrial de ella. El doctor
Chaux en una exposición tan
brillante como acertada, ana-
liza poco a poco todas y
cada una de las frases del im-
portante despacho recomen-
dado a él en hora acertada por el
expresidente doctor Abadía y

confirmado luego por el doctor
Olaya Herrera.

Agradecemos positivamente
el envío de tan importante pie-
za y prometemos al leerla, co-
mentarla con la amplitud que
se merece tan severa cuestión.

**TREMENDA AMENAZA
CONTRA LA HIGIENE
PUBLICA**

Con los señores Personero,
Alcalde, Inspectores de Policía
y Médico Oficial?

Sírvanse ustedes tomar nota
del gravísimo peligro que cons-
tituye para la salubridad pú-
blica la prolongada permanen-
cia, en varias esquinas centra-
lísticas de la ciudad, de los pu-
trefactos e inmundos depósi-
tos de basuras, amontonados
allí por los barrenderos del
municipio. Hemos observado
cuidadosamente que tales fo-
cos de infección permanecen
en dichas esquinas muchos
días y semanas sin que los en-
cargados de retirarlas cumplan
este deber.

Menos mal sería dejar esas
basuras diseminadas por ahí
en las calles, que formar con
ellas esos terribles montones
de suciedad, para dejarlos allí
apestando la ciudad. Esto cons-
tituye un verdadero pecado
contra la estética de la ciudad,
y un enorme crimen de lesa
higiene y de lesa salubridad
pública.

Rogámosles no permitir por
más tiempo que tamañas mon-
tañas de podredumbre perma-
nezcan afeando el bello aspec-
to de nuestra ciudad y amena-
zando la vida de sus habitan-
tes, quienes para algo pagan
el impuesto de asco.

VOLGA - VOLGA

Empieza
una nueva era
en la fabricación
de **CIGARROS**
en Colombia....

DELICIOSO
AL PRINCIPIO

EN
LA MITAD

AL FINAL

CIGARROS SUPERFINOS
LA COLOMBIANA
HIDALGOS
A B C Y 1919

HIDALGOS

**Señora,
Señor**

El más hermoso surtido de relojes de vestíbulo, de Mesa y de Pared. Aretes, Medallas y Cadenas de Oro. Anillos de Diamante, montados en Platino y Oro blanco. Aderezos de Oro para niña.

**RELOJERIA Y JOYERIA
CALDAS**
PLINIO GIRON G.
PEREIRA
TELEFONO Nº 4-3-8

Cisco
Vendemos permanentemente,
al mejor precio.
**TRILLADORA
CENTRAL.**

**EL ALMACEN
LA
Creación**

se ha refundido en el Almacén.

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

Almacén Americano.
Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones, los mejores precios.

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,
CARLOS MORENO A.

La Vida Social

ANUNCIAMOS

DE MANIZALES

al público que el domingo próximo a las 3 y media p. m. tendrá lugar un magnífico festival en el circo Bengala y bajo la diligente empresa de nuestro amigo don José Alcazar. En reñida pelea se disputarán un trofeo de box, los conocidos púgiles, Carpentier y Firpo Antioqueño. Además se lidiarán cuatro toros, siendo dos de ellos empleados en faena bufa por la simpática cuadrilla de "Natillas" y compañía. Fiesta digna y deliciosa. Esperamos un feliz éxito para la empresa que hoy nos ofrece una amena verbena.

VOLGA-VOLGA

(Viene de la 5ª página)

el dolor.

La tierra donde se nace, señores, es algo más que el amor a los sentidos, es el amor espiritual, es la confusión suprema de todos los ideales en uno solo.

De ahí, señores, que no todos los seres resulten aptos para comprenderla, menos para explicarla, y menos aún para sentirla. De ahí que los cerebros raquíuticos y los espíritus mediocres permanezcan impasibles ante el conjuro de ese nombre.

No hay duda de que el sentimiento del pueblo donde se nace está en razón directa del desarrollo moral e intelectual de los individuos y de las colectividades.

Por eso a medida que los pueblos avanzan la idea de patria como la de Dios se va cristalizando más en la conciencia de las multitudes se va haciendo más abstracta, más digna, más noble.

Y es defendida no como los paganos bajo la opresión de los Césares por el mandato olímpico de un hombre; sino como los antiguos caballeros castellanos, que como vos, señor Cardona, encarnáis el sublime ideal de este pueblo con el esfuerzo corporal y con la elación de vuestro espíritu.

Aceptad, pues, el homenaje justísimo que la juventud de Pereira os hace, a la vez que el postulado magnífico que os hace el pueblo, como hijo meritísimo que sois, ya que vos encarnáis plenamente el alma de éste; toda hecha de valor y altivez, de generosidad y de nobleza.

JESUS RODRIGUEZ

ha venido a la ciudad en viaje de intereses para los muchos negocios que ventila en el Tribunal de esta ciudad, nuestro apreciado amigo don Roberto Acevedo Gómez, a quien nos complace saludar con corda atención.

Movimiento de cárcel

(AGOSTO 26)

Vagancia	1
Armas P.	1
Captura	5
Escándalo	2
Robo	1
Irrespeto	5
Hurto	7
Desobediencia	1

DIA 27

Fraude a la Renta	1
Riña	2
Abuso de C.	1
Vagancia	2

TELEGRAMAS DEMORADOS

(AGOSTO 27)

Angel Bernardo
Bedoya Roberto
Botero Eloísa
Callebe
Cardona Roberto
Castaño Ricardo
González de Holguín Ana
Gómez Pedro
Osorio Marco
Rendón Ana
Restrepo Juan de Dios
Restrepo Rosalía
Ruiz Eduardo

TAPICES de Lana y Yute, esteras para pisos.
Almacén Americano.

ESPECTACULOS

TEATRO CALDAS

HOY

MARTES

Esta noche última función del grupo escénico de Manizales, que tan ruidosos aplausos obtuvo anoche.

Programa variado completamente.

**VIERNES POPULAR
"LA NOVIA ROBADA"**

SABADO

VOLGA-VOLGA

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".
Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy. Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

ALMACEN AMERICANO
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,
Carlos Moreno A.

Al teléfono
5 7 2
Debe hacerse todo reclamo de ASEO.
Es inútil a otra oficina.
Recuerde Ud. el No. 572

BILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos.
Almacén Americano.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 222. Teléfono del domicilio 2-8-1
consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en corto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.
Almacén Americano Calle 19.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancia metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.
AGENCIA: Droguería de Jorge Jutiérrez.



'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-I.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de accesorios,
Almacén Americano.

EDICTO

POR TREINTA DIAS

El Juez segundo del Circuito de Santa Rosa de C.

A las partes y a todos los que se crean con derecho a intervenir en el juicio especial sobre concurso de bienes propuesto por Jesús Antonio Gallego, se les hace saber lo pertinente del auto que en seguida se copia:

Juzgado segundo del Circuito. - Santa Rosa de C., Julio veintiocho de mil novecientos treinta.

VISTOS:

Y como el Juzgado es el competente para conocer del asunto por ser el del domicilio del solicitante, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley:

RESUELVE:

Admítase la cesión de bienes que por el escrito anterior hace el señor Jesús Antonio Gallego, y en consecuencia se declara formado juicio de concurso de acreedores a los bienes del citado individuo y además se dispone:

Quedan embargados los bienes denunciados por el concursado y como éstos son inmuebles se ordena la inscripción en la oficina de registro correspondiente.

Ocúpense por el juzgado los libros de cuentas, correspondencia, papeles, documentos de negocios y bienes del concursado, teniendo en cuenta lo dispuesto expresamente por los artículos 63, 64 y 65 de la ley 40 citada.

Nómbrase depositario de los bienes del concurso al señor Miguel Ibáñez, quien es persona abonada y de buen crédito.

Por medio de un edicto que permanecerá fijado por treinta días útiles en el local de la Secretaría, notifíquese el presente auto al deudor y acreedores sin perjuicio de que puedan ser éstos notificados personalmente si se hallaren en este municipio.

Dejando la correspondiente constancia en el proceso, publíquese el edicto de que trata el punto anterior por seis meses en uno o más periódicos de buena circulación, y con intervalos no menores de tres días y por carteles impresos en parajes públicos de este Distrito, en el local del Juzgado y en el domicilio del concursado Gallego.

Adviértese que vencidos veinte días útiles, contados desde la fecha de la fijación del edicto en mención, se presume de derecho notificado este auto tanto a los acreedores como al deudor Gallego y se señalará día y hora para reunión de junta general de acreedores.

Previénese que nadie haga pagos ni entregas de bienes al concursado Gallego sino al depositario nombrado, bajo la pena de no quedar exonerados de sus respectivas obligaciones aquellos que hagan tales pagos o entregas al concursado.

Se hace saber que el inmueble embargado consiste en una finca territorial situada en Monserrate, jurisdicción de este Distrito y delimitada por los siguientes linderos: "Por la parte de arriba con terreno de Teodoro Ramírez, desde el palo patudo en línea recta al versenuco; de aquí de travesía al mojón de Guamo del filo mayor; de aquí línea recta al río Campoalegrito; este abajo, hasta el mojón del písamo, lindero con Venancio Gallego; de aquí, lindando con el mismo al balso tambor; de aquí recto al mojón de la cabuya; de aquí de travesía al mojón de la morena, lindero con Venancio y Leonilda Gallego; de aquí de travesía, en línea recta al mojón del camargo, de aquí al mojón del rancho, lindero con Serafín Gómez; de aquí al aguacate, lindero con el mismo Gómez, María Ester Gallego y Luis López; de aquí al mojón del guamo, lindero con Teodoro Ramírez y Luis López; de aquí recto al mojón del camino que gira para el Lobito; camino arriba al palo patudo, punto de partida".

Dése orden al señor Administrador de Correos de esta ciudad para que detenga y ponga a disposición de este Juzgado la correspondencia del concursado.

Y por último, el Juzgado practicará, además, lo que para el caso enseña, especialmente el artículo 139 de la mencionada ley 40 de 1907.

Cópiese y notifíquese.

JORGE SANIN MORA

NARSES SALAZAR y C.
Secretario.

Fijado el veintiocho de julio de mil novecientos treinta.
El Juez Segundo,
El Secretario,

JORGE SANIN MORA
NARSES SALAZAR y C.

A don Nepomuceno Vallejo E.

se le ofreció la Alcaldía de esta ciudad, pero éste no aceptó la designación.

Sabemos que con fecha de ayer y puesto el telegrama en Manizales en las horas de la mañana, se ofreció al culto caballero y distinguido ciudadano, don Nepomuceno Vallejo, la Alcaldía de la ciudad. Pero parece que el telegrama hubo de ser enviado a don Ceno, q' se encontraba en una de sus haciendas de la Virginia y apenas hoy regresó en el medio día a esta ciudad manifestando inmediatamente su decisión irrevocable de no aceptar el puesto, tanto por el estado de su salud como por su decisión de permanecer una temporada larga de descanso.

DOCTOR

J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional

CASA Y CONSULTORIO:
Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.

TELEFONO No. 5-3-0

COMO NUMERO

especial, anuncia el grupo escénico de Manizales, que esta noche en su segunda y última representación, el joven Samuel Duque, un mago del canto, ejecutará 'Los millones de Arlequín' número que causó delirio cuando fué estrenado por su ejecutante en el Gran Olimpia de Manizales.

DE LA MISMA

ciudad nos visita el doctor Alberto Constán, ex fiscal del Tribunal Superior de esta ciudad. Lo saludamos con toda atención y hacemos votos porque tenga una grata estadía en Pereira.

HACHAS, Machetes, Peinillas lisas y 3 rayas, marca Aguita.

Almacén Americano

SE ARRIENDA una casa cómoda, muy central.
Llame al Teléfono. 3-5-5

NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

La Velada de anoche en el Caldas

Anoche a las 9 p. m. tuvo lugar el debut del grupo escénico de Manizales, que con acierto y competencia dirige los distinguidos artistas mejicanos Ignacio Peón y Lupe Nava, elementos sobresalientes de la Compañía Lupe Rivas Cacho, cuando esa troupe inolvidable hizo su primera temporada en la América del Sur.

El grupo que anoche nos deleitara con un espectáculo delicado, lujoso y magnífico, está formado en su totalidad por elementos sobresalientes de la sociedad capital, y cada uno de ellos es un exponente vivo del arte teatral, difícil como todo lo grande y bello como el caudal de vida que él encierra.

Y precisamente el éxito obtenido en este festival por sus iniciadores, es la fuerza que nos mueve a dejar en estas líneas una nota de aplauso para el grupo simpático y capaz y hacer una breve reseña de los números sobresalientes de la hermosa velada que anoche sorprendiera al público asistente al Teatro Caldas.

“La Vena de Plata”, comedia original y de suma jocosidad no es posible sacarla con mejor éxito que como lo fue anoche en manos de los elementos que actuaron en su sencillo reparto, destacándose desde el primer momento en ella la figura singular y simpática de Pinilla, el mozo andarín y callejero, quien para poder disfrutar de toda comodi-

dad y aventuras galantes sin tener que modificar su escasísima capacidad pecuniaria, se dedicaba a sonsacar en su compañía a don Filiberto Escalona, viejo maduro, víctima de su esposa doña Leocadia, jama de anteojos, celosa y poetisa por añadidura.

En los números de canto sería imposible dejar de anotar como algo SOBRESALIENTE los interpretados por el joven Samuel Duque, “pequeño artista”, quien con el prodigio de su voz robusta y delicada sorprende a todos aquellos que al verlo aparecer en escena esperan la voz chillona de un chiquillo de escuela y la cual es cambiada como por encanto en la melodiosa del que interpreta “El Gaucho” como no lo hace ninguno de los cantores que hasta la fecha han ocupado las tablas del Teatro Caldas. Es algo sorprendente y magnífico.

Lupe Nava como siempre se ha revelado como una tiple de primera y ha puesto al espectáculo la nota luciente de su preparación artística y el contingente precioso de sus amplias capacidades creadoras y actitudes imponentes en su representación.

En los números de baile sobresale el Fado que interpretan con gracia y armonía las hermanas Peón, número que muy justamente fue aplaudido por el público que entusiasmado y lleno de alborozo solicita-

ba su repetición, galantemente efectuada por la condescendiente pareja de simpáticas muchachas que lo hacen atractivo con el conjunto de sus dos delicadas siluetas.

El grupo de Charlestoneístas compuesto por las mismas mejicanas y el simpático señor Peña, elementos sobresalientes de la compañía, hizo una demostración lucida de ese baile extravagante que se ha impuesto en la vida charlatana y regocijada de las grandes metrópolis, y que es solicitado como contingente especial en sus animadas noches de farándula y despreocupación.

Pero... aquí viene el número especial. El número que parece haber recogido todo el salero que el público solicitaba y el grupo ofrecía, fué ‘La Caída del Ministerio’, comedia en la cual el monologuista Peña, se reveló como un cómico de kilates y “Lucas García” el chiflado sin precedentes y aún sin imitadores (auncando aquí tenemos muchos locos parecidos) nos hizo gozar todas las ridículas fantasmografías de su acucinada imaginación. Allí el ingenio del artista explotó en algunos de sus apartes nuestra política local y sembró su ardiente peroración con con sejos al presidente de la república y encargos al mismo, relacionados con los personajes que se han destacado en nuestro medio provinciano como políticos, vasquistas y.... “continentales”.

Sería un descuido mayúsculo, dejar de anotar la colaboración delicada del grupo musical que acompaña a la troupe de que venimos hablando, y en cuyos instrumentos de cuerda, interpretan el alma popular que debe perdurar siempre en nuestra música, aun cuando quieran negarnos este privilegio aquellos que como dijimos en otra ocasión, “sufren la espantosa incompreensión de hacer creer que todo lo comprenden.”

¡Bravo! por ese distinguido grupo que anoche supo triunfar ante nuestro público, y esperamos que esta noche sabrá conquistarse nuevos laureles, para adornar la guirnalda de su vida de artistas....

CRONISTA.

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta dande,
CARLOS MORENO A.

PARA LA TOS
Jarabe Flamand

VOLGA-VOLGA